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Vœux du Maire

Samedi 11 janvier 2025

à 17h00

à l'espace socioculturel

L’ensemble de la population 
est cordialement invitée

M
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ni
r Repas des Ainés

Dimanche 12 janvier 2025

à 12h00

à l'espace socioculturel

une invitation personnelle sera 
distribuée dans les boîtes aux lettres 
des zellwillerois(es).

Un coupon-réponse sera à retourner 
à la mairie au plus tard 
le 3 janvier 2025

47 rue Principale 
67140 Zellwiller

  03 88 08 91 40

  mairie@zellwiller.alsace

Suivez-nous   Zellwiller

Ouverture au public : 
Lundi 15h00 - 17h00
Mercredi 10h00 - 12h00
Jeudi 16h30 - 18h30

MAIRIE DE ZELLWILLER

    www.paysdebarr.fr/fr/les-communes/zellwiller
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Depuis la parution du dernier Bimz, nous avons 
vécu un été olympique qui nous aura fait vibrer 
durant plusieurs semaines, au rythme des médailles 
décrochées par nos athlètes dans de nombreuses 
disciplines !  

Les Jeux Paralympiques auront succédé aux Jeux 
Olympiques et Joseph Fritsch, notre voisin sportif 
demeurant à Stotzheim, Chevalier de la légion d’honneur 
depuis à, à ce titre, été couronné par l’or en paracyclisme 
lors du relais par équipes. Nous aurons d’ailleurs le 
plaisir de l’accueillir lors de l’inauguration du city stade 
qui s’élève progressivement dans la plaine de jeux. La 
plateforme a été réalisée au courant du mois d’octobre 
et l’installation de la structure sera bientôt achevée. 

A proximité, les maisons se construisent dans le 
nouveau lotissement au domaine du Heckengarten. 
Huit terrains ont été vendus, trois compromis de vente 
ont été signés et seul un terrain est encore disponible à 
l’achat. Le dossier peut toujours être retiré à la mairie ou 
téléchargé sur le site Internet de la commune. 

L’aménagement de la zone d’activités est quasiment 
finalisé. Trois permis de construire ont été déposés dont 
un a été accordé et d’autres entreprises ont manifesté 
leur intérêt pour des lots auprès de la Communauté de 
communes du Pays de Barr qui porte ce projet. 

D’autres travaux sont en cours pour le remplacement 
du réseau d’eau potable par le SDEA, notamment dans 
la rue Principale, vers Valff. Ils ont débuté fin septembre 
et s’achèveront fin janvier par la rue des Boulangers. 
S’ensuivront des travaux d’enfouissement des réseaux 
secs et la pose de nouveaux candélabres jusqu’au 
printemps. 

En ce qui concerne la station de séchage des boues, 
près de la station d’épuration, dont le suivi du dossier 
est assuré par le SDEA, les mesures de compensation 
hydrauliques sont presque terminées et le permis de 
construire a été déposé. 

Les projets se multiplient au sein de la commune et 
de l’intercommunalité et les travaux de réfection de 
l’orgue devraient bientôt débuter. Je tiens à remercier 
tout particulièrement le Conseil de Fabrique pour 
son investissement dans l’organisation de plusieurs 
manifestations, ces derniers mois, et ce afin de récolter 
des dons. Merci à tous les contributeurs qui permettent 
de préserver une pièce remarquable de notre église 
Saint-Martin ! 

Dans ce numéro, vous découvrirez surtout un dossier 
consacré à l’école, à l’équipe pédagogique, qui a été 

renouvelée dans son intégralité à la rentrée scolaire 
2024-2025, à nos ATSEM, d’hier et d’aujourd’hui, et 
aux projets, actuellement à l’étude. La directrice, Anne 
Daulny, enseigne au CP, CE1 et CE2, Cloé Mougin au CE2, 
CM1 et CM2 et Frédéric Schahl assure l’enseignement 
des trois niveaux de maternelle, aidé par notre ATSEM, 
Cécile Denefeld, pour un effectif total de 66 élèves.

Les générations se succèdent, sur les bancs de l'école et 
les souvenirs se transmettent. 

Une délégation d’élus zellwillerois s’est rendue, en août 
dernier, en Normandie pour un grand rassemblement 
de la voie de la 2e DB. Le mois dernier, fidèle à notre 
devoir de mémoire, nous avons commémoré l’Armistice 
et célébré le 80e anniversaire de la Libération le 16 
novembre : dépôts de gerbes au monument aux morts, 
défilé aux lampions avec les enfants jusqu’à la borne 
de Koufra, où notre conseiller municipal, Gilles Stutter, 
auteur d’un livret sur la Libération, toujours disponible 
à la vente auprès du Conseil de Fabrique, a fait lecture 
de textes avant que des chants ne soient entonnés. 

Nous avons ensuite partagé le verre de l’amitié avant la 
projection d’un film. 

Enfin, pour les férus de généalogie, un ouvrage sur les 
familles de Zellwiller, réalisé par Nathalie Kieffer, a été 
mis en vente par la Société d'Histoire et d'Archéologie de 
Dambach-Barr-Obernai. 

Je vous souhaite de passer de très bonnes fêtes de Noël 
et de la Saint-Sylvestre et vous invite à la présentation 
de mes vœux samedi 11 janvier 2025 à 17h00 à 
l’espace socioculturel. Le lendemain, j’aurai le plaisir 
d’organiser, avec mon équipe, le traditionnel repas des 
aînés. 

Votre Maire, 
Denis HEITZ 

Le Mot du Maire

Chères Zellwilleroises,  
chers Zellwillerois,
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Séance du 10 juin 2024
1. L’adresse du siège du Syndicat 

intercommunal à vocation unique (SIVU) est 
désormais 276 rue des Agriculteurs 67230 
Westhouse. 

2. Le devis de l’entreprise Ginger BTP d’un 
montant HT de 1150,00 €, soit 1380 
€ TTC, avec l’option 1 d’un montant 
complémentaire HT de 160 €, a été retenu 
dans le cadre des travaux rues des 
Boulangers et Principale pour la réalisation 
d'un sondage de détermination d'épaisseur 
d'enrobés et de structure de la chaussée 
existante rue Principale RD n°215. 

3. Information donnée sur l’ouverture d’un 
compte de dépôt de fonds au Trésor pour le 
fonctionnement de la régie de recettes. 

4. Les Sports Réunis de Zellwiller ont présenté 
une demande de révision des tarifs de 
location du club house. La grille tarifaire, 
à compter du 1er juillet 2024, s’établira 
comme suit : 120 euros pour les habitants 
de la commune et 250 euros pour les 
personnes extérieures, hors frais annexes. 

5. Lotissement domaine du Heckengarten : 
validation de la cession du lot n°5 à 
Madame Sabrina Ritter et Monsieur Arthur 
Glineur.

6. Validation de la location de parcelles 
communales d’une contenance totale de 
373,04 ares pour la durée du bail de chasse 
2024-2033 selon les conditions habituelles 
du fermage, avec effet du 11 novembre 
2023 à Monsieur Jean-Pierre Juan. 

 Approbation de la demande d’échange de 
parcelles présentée à la mairie, intervenant 
entre le locataire de la chasse et Madame 
Sabine Adolf, née Risch, exploitante à 
Zellwiller a été acceptée.  

 Le conseil municipal a décidé qu’un courrier 
serait adressé par la commune à l’exploitant 
agricole qui empiète sur 13 mètres du côté 
Nord Est de la parcelle n°140, en section 
49, au lieu-dit Bruehling dont la contenance 
initiale est de 29,90 ares et qui est louée par 
l’actuel locataire de la chasse. 

7. Information sur les dégradations commises 
en forêt communale aux lieux-dits Espen et 
Bruehling. 

Séance du 27 août 2024

1. Monsieur Alain Grucker, domicilié à 
Goxwiller, est nommé comme nouvel 
estimateur de dégâts de gibier rouge.

2. Les rapports d’activités 2023 du SMEAS, du 
Pôle d’équilibre territorial et rural (PETR), 
du Gaz de Barr, de la Communauté de 
communes du Pays de Barr, du Smictom 
d’Alsace centrale et du SDEA ont été 
présentés.

3. Désignation des membres de la commission 
d’appel d’offres pour les travaux rues des 
Boulangers et Principale : Denis Seckler, 
Josiane Kauffmann, Agnès Werck, Pierre-
Ernest Gisselbrecht et Jean-Jacques 
Sonntag. Le Maire étant membre de droit. 

4. Approbation du devis du maître facteur 
d’orgues, Hubert Brayé, d’un montant HT de 
23 725 €, soit 28 470 € TTC, pour le relevage 
de l’orgue de l’église Saint-Martin. 

5. Approbation du devis de l’entreprise 
Cossuta et fils d’un montant HT de 5 338 €, 
soit 6 405,60 € TTC pour l’installation d’un 
colombarium supplémentaire de six places 
au cimetière. 

COMPTE RENDU DU  

Conseil Municipal
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6. Approbation du devis de l’entreprise Comat 
& Valco pour un montant de 5126,30 € TTC 
pour renouveler du mobilier à l’espace 
socioculturel et notamment les sets de 
brasserie (tables et bancs). 

7. Non-restitution de cautions de trois 
logements 15 rue Principale. La commune a 
réalisé des travaux de remise en état avant 
de pouvoir envisager de les relouer. 

8. Lotissement domaine du Heckengarten : 
 point de situation sur les cessions de 
terrains et les travaux, y compris dans la 
zone d’activités. 

9. Patrimoine agricole communal en fermage : 
information sur les départs à la retraite, 
demandes de transfert de bail, cessions, 
candidatures d’exploitants. Le conseil 
municipal a décidé d’actualiser le règlement 
d’attribution du patrimoine agricole 
communal en fermage, avant toute nouvelle 
réattribution. 

Séance du 14 octobre 2024 

1. Les rapports d’activités 2023 du Centre de 
gestion du Bas-Rhin et de l’Association 
générale des familles du Bas-Rhin ont été 
présentés. 

2. Adhésion au groupement de commandes 
entre la Communauté de communes du 
pays de Barr (CCPB), et ses communes 

membres, pour l’élaboration du plan 
communal de sauvegarde et du plan 
intercommunal de sauvegarde pour l’EPCI. 
La convention constitutive de groupement 
désignant la CCPB comme le coordonnateur. 

3. Approbation du devis de l’entreprise VOGEL 
pour un montant HT de 12 779,50 € soit 
15 335,40 € TTC pour la mise en place de 
coussins berlinois en enrobé, route de Barr 
et route de Stotzheim, ainsi que la reprise 
de chaussée carrefour rue du Fossé et route 
de Stotzheim. 

4. Construction de serres solaires de la STEU 
de Valff : cession d’une parcelle communale 
cadastrée section 34 n°58/46 sise à 
Zellwiller d’une superficie de 123,53 ares au 
profit du SDEA Alsace-Moselle Périmètre du 
Piémont de Barr, au prix de 9 882,40 € soit 
un montant à l’are de 80 € ; charge au SDEA 
Alsace-Moselle de rédiger l’acte authentique 
de vente ou de mandater tout notaire à cet 
effet. 

5. Lotissement domaine du Heckengarten. 
Validation des cessions suivantes : 
- Lot n°9 à Madame Vanina Entzminger et 

Monsieur Sébastien Gigax, 
- Lot n°10 à Madame Joelle Beyer et 

Monsieur Mathieu Burel. 

6. Décision modificative n°1 du budget primitif 
de l’exercice 2024.  

7. Validation de l’ouverture d’un compte 
de dépôt de fonds au Trésor pour le 
fonctionnement de la régie de recettes. 

8. Information sur les placements financiers 
(Compte à terme).

9. Mise à jour de la délibération concernant 
le régime indemnitaire tenant compte des 
fonctions, des sujétions, de l’expertise et de 
l’engagement professionnel (RIFSEEP) 

10. Mise à jour du tableau des effectifs de la 
commune. 
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Une délégation de Zellwiller a accompagné 
notre maire et trois de ses conseillers pour 
participer à ce bel hommage rendu à celui 
qui pendant tant d’années s’est consacré à 
ses concitoyens. Durant ses sept mandats 

successifs, Paul a en effet fait preuve d’une 
constance et d’un engagement remarquables 

au service de sa commune.

Pour la fête de départ qu’ils lui ont concoctée, 
les organisateurs ont fait salle comble à la 

Reblandhalle de Fessenbach.

 

Les orateurs se sont succédé pour lui rendre 
un vibrant et chaleureux hommage : après 
l’Oberbürgermeister d’Offenbourg Marco 
Steffens, ce fut le délégué des maires des 
communes environnantes suivi par le directeur 
de l’école communale, puis par notre maire 
Denis Heitz et enfin par les responsables de 
chaque association.

Les interventions de la fanfare, de la chorale 
des enfants et de celle des adultes sont venues 
égayer et animer la soirée qui s’est terminée 
autour d’un verre de l’amitié. 

Alain BURCHI  

Amitié Fessenbach-Zellwiller 
L’HOMMAGE À 

PAUL LITTERST 
LE 24 OCTOBRE 

- JUMELAGE -

Après 35 ans 
au conseil local 
de Fessenbach, 

27 ans au conseil 
municipal d’Offenbourg 

dont 25 ans 
en tant qu’ "Ortsvorsteher" 

à Fessenbach, 
Paul Litterst 

tire sa révérence. 
Il quitte la fonction de maire.
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Travaux

- AMÉNAGEMENTS ET LIEUX DE VIE -

RÉSEAU D’EAU POTABLE
Démarrage des travaux de modernisation 
du réseau d’eau potable et enfouissement 
des lignes réseaux secs dans la rue 
principale (à partir de la mairie, direction 
Valff) et dans la rue des boulangers.

A l’initiative de Gérard Jung et de ses amis 
d’Outre-Forêt, les membres de l’association 
de loisirs de Kutzenhausen étaient en visite 
à Zellwiller le 27 novembre. Ils ont fait une 
halte à la chapelle Sainte Barbe où ils ont 
pu découvrir le nouvel éclairage de ses 
vitraux.   

DOMAINE  
DU HECKENGARTEN 

ALK

AIRE DE JEUX 

MERCI 

La commune a remplacé le mulch de l’aire 
de jeux du Schlossgut pour assurer un bon 

amortissement et la sécurité des enfants.

aux conseillers municipaux, bénévoles et 
employés communaux présents pour le 
fleurissement d’automne et la mise en place 
des décorations de Noël.

CITY STADE  
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Une nouvelle équipe  
sur les bancs de l'école

Frédéric SCHAHL, 
enseignant des classes de maternelle

Je m’appelle Frédéric Schahl, j'ai grandi 
dans le secteur d'Obernai où j'y ai effectué 
ma scolarité (collège et lycée). Après le 
bac, je me suis dirigé en faculté d'histoire à 
Strasbourg. 
Mon cursus s'est achevé par une Maîtrise en 
histoire moderne.

Ayant travaillé en centres aérés les étés, j'ai 
tenté le concours de Professeur des Écoles 
en 2001. L'ayant obtenu j'ai commencé ma 

carrière à la maternelle de Griesheim-près-
Molsheim.

Définitivement convaincu de l'importance 
et de l'intérêt des classes maternelles, j'y 
ai occupé des postes entre Strasbourg et la 
campagne.
Âgé de 46 ans et (re)nommé à Zellwiller en 
septembre 2024, j’ai le plaisir de revenir 
dans ce village où j'y avais déjà effectué une 
période d'enseignement entre 2008 et 2013.

Anne DAULNY,  
enseignante des classes de CP, CM1, CM2

Je me nomme Anne Daulny et je suis née en 
1975 dans la ville de Tours, j’y ai grandi et 
fais mes études. J’ai toujours aimé apprendre 
et j’ai rapidement eu envie d’enseigner. 
La découverte de la biologie au lycée m’a 
détourné de ce premier projet et pour la 
première moitié de ma vie professionnelle 
j’ai exercé en tant que chercheuse dans 
différents instituts en France,aux États-Unis 
et en Espagne. 

Avec l’entrée de mes enfants à l’école, mon 
désir d’enseigner a resurgi et j’ai repris 

mes études pour devenir professeur des 
écoles. J’ai enseigné dans plusieurs villes et 
villages dans les circonscriptions d’Obernai 
et d’Erstein, aussi bien en maternelle qu’en 
école élémentaire. 

L’année dernière, j’ai demandé à effectuer 
une formation de directrice d’école et j’ai eu 
la chance d’être nommée dans un village 
de mon choix : Zellwiller. Je me réjouis de 
pouvoir passer de nombreuses années 
auprès des enfants de Zellwiller et de les 
aider à grandir à vos côtés.

Cette année, c’est une toute nouvelle 
équipe enseignante qui rejoint les 

bancs de Zellwiller. Nouvelle…? pas 
tant que ça finalement (!) puisque nous 

retrouvons un visage déjà connu de 
nos anciens élèves. L’occasion pour 

cette édition de présenter l'équipe et 
les projets pédagogiques.
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Chloé MOUGIN,  
enseignante des classes de CE2, CM1, CM2

Je suis Chloé Mougin et très heureuse de 
rejoindre l'école de Zellwiller en tant 
qu'enseignante de la classe de CE2, CM1, 
CM2. Âgée de 24 ans et originaire de Barr, 
où j'ai grandi, je suis particulièrement 
attachée à cette belle région et suis ravie 
de pouvoir y exercer mon métier. Depuis 
quelques mois, j’ai eu le plaisir de faire la 
connaissance des élèves, qui m’ont déjà 
impressionnée par leur enthousiasme, leur 
curiosité et leur envie d'apprendre. C’est 
un réel bonheur de les accompagner au 
quotidien et de les voir progresser chacun à 
leur rythme.
J’ai également la chance de m'intégrer à une 
nouvelle équipe pédagogique formidable, où 
règne une ambiance de travail chaleureuse et 
solidaire. L’entraide et l’enthousiasme que j’ai 

trouvés parmi mes collègues sont des valeurs 
essentielles à mes yeux, et je suis convaincue 
que cette dynamique positive contribue 
directement au bien-être et à la réussite 
des élèves Dans ma pédagogie, j’ai à cœur 
de créer un environnement d'apprentissage 
bienveillant et stimulant, où chaque élève 
peut s’épanouir pleinement. Mon objectif 
cette année est de proposer des activités 
variées, des projets interdisciplinaires et 
des méthodes d’apprentissage adaptées à 
chaque niveau, afin de favoriser la curiosité, 
l’autonomie et la créativité de chaque élève. 
J’ai également hâte de travailler en étroite 
collaboration avec les parents et toute 
l’équipe éducative, afin de faire de cette 
année scolaire une expérience positive et 
enrichissante pour tous.

- GRANDIR À ZELLWILLER -

Pour la période 2023-2028, le projet de notre école 
est de favoriser les apprentissages en dehors de 
la classe pour rendre l’école plus attrayante et 
rapprocher les enfants de la nature. Pour cela, nous 
disposons de l’aide de la commune qui a mis un 
verger, proche de l'école, à disposition des élèves 
pour se l'approprier et le "transformer" en une salle 
de classe nature. Notre verger est un terrain que 
nous allons apprendre à observer, connaître, aimer 
et protéger avec l’aide de l’équipe municipale, des 
parents d’élèves qui désirent s’investir 
dans ce projet et de la Maison de la nature du Ried 
et de l'Alsace centrale. 
En attendant que ce projet de longue haleine 
se mette en place, la fête de Noël a eu lieu 
le vendredi 13 décembre à partir de 17h30 à 
l’espace socioculturel. D’autres réjouissances sont 
programmées le vendredi 25 juin 2025, toujours à 
l’espace socioculturel, pour fêter la fin de l’année 
scolaire. 

Le mot de la directrice :  
le projet scolaire 
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Souvenirs d'école
Témoignage d'une élève née dans les années 1930

     Au moment d’entrer en maternelle, c’était la guerre.

L’école a été fermée un moment. Et ensuite, elle 
n’était pas vraiment dédiée à l’enseignement ; 
les enfants étaient souvent envoyés chercher 
des plantes pour les soldats, plantes qui étaient 
ensuite séchées dans le grenier pour en faire des 
tisanes.  Ramasser les doryphores pour éviter 
de perdre les récoltes de pommes de terre était 
également une activité récurrente. Les journées 

scolaires étaient rythmées par le bruit des avions 
qui passaient au dessus de Zellwiller et des 
alertes qui nous obligeaient à descendre dans la 
cave. Et tout se faisait en allemand.
Après 1945, la langue obligatoire à l’école était le 
français : gare à ceux qui osaient parler alsacien, 
c’était une punition garantie !

”
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de risque de se faire renverser par une voiture, il n’y en 
avait quasiment pas dans le village.

La religion était très présente, même si on n’avait pas 
de Sœurs enseignantes : messe tous les matins à 07h 
avant l’école qui débutait à 08h. Et cours de catéchisme 
régulièrement avec Monsieur le Curé.

Le cursus scolaire prenait fin avec la Grande Communion, 
en général vers l'âge de 14 ans.
En réalité, pour ma génération, l’école d’abord allemande 
puis française n’a pas permis d’apprendre à parler 
parfaitement l’une ou l’autre langue. 

Les garçons et les filles 

étaient strictement séparés, 

pas de classe mixte ! 

On n’avait pas grand-chose : une 
ardoise, deux livres pour l’écriture 
et le calcul et c’est tout. Les bancs 
en salle de classe étaient pour deux 
enfants, avec un encrier au milieu. 
Pas de stylos, on écrivait à la plume ! 
Et uniquement de la main droite, main 
gauche interdite.

Pas d’uniforme car le tissu était rare 
et cher mais tout le monde avait des 
sabots et de hautes chaussettes à 
lacer. Les sabots devaient être noirs, 
donc cirés. Nous devions les enlever 
et les laisser dans le couloir avant 
d’entrer en salle de 
classe ou dans l’église.

Pour la récréation,  la marelle et 
les jeux de courses étaient rois. Les 
écoliers étaient très autonomes : à 
la sortie des classes, pas de maman 
pour nous ramener à la maison, les 
grands comme les petits rentraient 
tout seul : en fait, très souvent, les 
parents étaient aux champs. Mais de 
toute façon, à l’époque, il n’y avait pas 

- GRANDIR À ZELLWILLER -

”
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   Début des cours à 8h jusqu’à 11h, puis 
de 13h à 16h avec 20 minutes de récréation par 
demi-journée, excepté le jeudi (jour de repos, en 

lieu et place du mercredi).

Sœur Ildephonse, l’institutrice, s’occupait des 
classes CE1/ CE2, CM1/CM2, puis fin
d’études 1,2 et 3 jusqu’au certificat d’études.
Tous les matins réveil à 6h30, petit-déjeuner, 
puis messe à 7h, hiver comme été. Soeur 
Ildephonse rendait la messe obligatoire pour 
les filles alors que les garçons pouvaient être 
un peu moins assidus.

Elle débutait aussi tous les jours par un cours 
de religion, puis alternance entre les cours et 
les exercices dans la mesure où elle s’occupait 
de plusieurs classes de différents niveaux.

Les élèves qui se sentaient capables pouvaient 
suivre les enseignements des niveaux supérieurs.

Les matières enseignées étaient l’Histoire 
de France, la géographie, le français, les 
mathématiques et les sciences naturelles.

Le bavardage était strictement interdit et la 
tenue devait être correcte sinon gare aux 
punitions qui devaient se faire entre 11h et 13h !

Il fallait s’asseoir correctement afin d’éviter les 
petits coups sur les jambes ou les mains !

Soeur Ildephonse était connue pour être très 
stricte.

Le samedi, les élèves avaient le droit de choisir 
et d’emprunter un livre à la bibliothèque, qu‘il 
fallait ramener la semaine suivante.

A noter qu’à partir de la petite communion, la 
prise du petit-déjeuner avant la messe de 7h 
était interdite : les élèves allant communier, 
ils emmenaient leur petit-déjeuner, qu’ils 
prenaient en classe à 7h45 juste avant 
le début des cours.

L’écriture se faisait au moyen 

d’ardoises, de craies, de crayons à papier, au stylo à plume avec encrier !

-  GRANDIR À ZELLWILLER -

Souvenirs d'école
Une élève née dans les années 1950

”

”



13

   En maternelle je me souviens de mon 
maître de classe et de Cécile qui était déjà bien 
présente ! 
J’ai pu faire différentes activités extrascolaires 
grâce à l'école telle une classe verte dans la 
vallée de Schirmeck. 
S'agissant du rythme, les samedis n'étaient 
jamais travaillés mais les mercredis matin 
l'étaient. Il y avait encore des cours de religion 
facultatifs. Et j’ai vu arriver les tableaux tactile 
informatisés.

À mon époque, la fête de l'école se déroulait 
encore le dernier jour de l'école. Les premières 
fêtes dont je me souviens se déroulaient dans 
l'ancienne salle des fêtes avec tous les niveaux 
de classe qui réalisaient un spectacle sur un 
thème commun. 

Lors de mon cursus scolaire, 
les classes étaient réparties comme suit : 
- au rez-de-chaussée de l'école des garçons : 

la maternelle 
- au rez-de-chaussée de l'école des filles :
 CP / CE1
- à l'étage de l'école des garçons : 

le CE2 / CM1/CM2
Les bulletins et les notations étaient 
encore en vigueur.

Aucun enfant ne se promenait avec 

des téléphones en main

à l'école primaire.

- GRANDIR À ZELLWILLER -

Garance BAUR, 
née dans les années 2000

”

”
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Mme Rohmer a connu plusieurs générations 

d’enfants de Zellwiller ; arrivée au poste d’ATSEM 

le 1er mars 1975, elle a pris sa retraite en janvier 

2004. En presque 30 ans de métier, elle a vu son 

poste et ses activités journalières changer et 

évoluer. Elle nous raconte quelques souvenirs :  

« A mon arrivée, la salle de jeux, la grande cour 

et les WC des maternelles tels qu’on les connaît 

maintenant n’étaient pas terminés. Les toilettes 

(sèches) étaient situées au niveau du foyer 

socio-culturel actuel ; les garçons 

faisaient pipi dans la rigole ! 

Pas d’eau chaude non plus ; pour laver le sol, 

j’étais obligée d’aller dans la buanderie (toujours 

au niveau du foyer actuellement) pour faire du 

feu, chauffer de l’eau et ensuite ramener des 

seaux dans l’école. Cela a duré environ un an.

Mais une fois les travaux terminés, tout n’était 

pas plus pratique pour autant : les deux poêles à 

mazout qui chauffaient les pièces ne permettaient 

pas souvent d’avoir une température suffisante, 

les portes n’étaient pas jointives et laissaient 

passer le froid, certaines fenêtres manquaient de 

mastic.

Dans les premiers temps, il a fallu tout créer et 

organiser : j’ai agrémenté les rideaux mités du 

début avec des fleurs en papier, puis dans un 

second temps, j’en ai cousu de nouveaux. Grâce 

à un don de tissu, j’ai également pu coudre des 

jouets pour les enfants : des poupées en chiffon, 

des ballons (avec des grains de blé à l’intérieur), 

du linge de lit pour les berceaux... J’ai délimité à 

l’aide de planches de bois un espace de jeu avec 

un coin cuisine et une chambre. Et pour imiter 

une gazinière, j’ai utilisé une vieille radio faisant 

office de four. Il n’y avait rien pour amuser ou 

occuper les enfants. Nous vendions également de 

ces bricolages une fois par an pour récupérer un 

peu d’argent.

Un coin lecture avait été créé pour les enfants 

grâce à un don de sièges de voitures que j’ai 

recouverts de tissu. 

J’ai également instauré le fait d’emmener des 

vêtements de rechange à l’école : en effet, au 

début, lorsqu’un accident de vessie arrivait à l’un 

des élèves, j’étais obligée de le ramener chez lui 

pour lui permettre de mettre des vêtements secs. 

Pas de téléphone portable à l’époque pour prévenir 

les parents ! 

D’ailleurs, certains oubliaient en fin de journée de 

venir chercher leur enfant. Je les ramenais donc à 

bon port à pied avant de rentrer chez moi.

Les enfants qui arrivaient à l’école dans les 

premières années ne parlaient souvent que 

alsacien. Ils apprenaient le français peu à peu. 

Ce n’est que dans les années 80, lorsqu’une 

maîtresse arrivée de Lorraine (Mme Bazard) a pris 

le poste, que l’apprentissage s’est fait un peu plus 

rapidement. En effet, celle-ci ne comprenaient 

absolument rien au dialecte ! Celà nous a d’ailleurs 

donné des moments très drôles !

Tous ces soucis du début se sont arrangés au fur 

et à mesure : l’école a pu acquérir des ballons 

et autres cerceaux, un arbre a été planté dans la 

grande cour pour donner de l’ombre, une butte 

avec un tunnel y a été créé pour amuser les 

écoliers, le système de chauffage a été amélioré… »

-  GRANDIR À ZELLWILLER -

Gaby  Gaby  
ROHMERROHMER

RACONTE 
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On vous parle d’un temps que tous les moins de 
20 ans connaissent ; l’école maternelle de Zellwiller a 

régulièrement changé de maîtresses mais 
une personne fait figure de pilier.

Rencontre avec Cécile, ATSEM arrivée en 2004 à la 
suite de Gaby Rohmer, et, 

de ce fait, mine d’or d’informations pour 
la nouvelle équipe enseignante.

-  GRANDIR À ZELLWILLER -

RENCONTRE 
Cécile  Cécile  
DENEFELDDENEFELD

Peux-tu nous expliquer  
ce qu’est le métier d’ATSEM ?

L’ATSEM seconde l’enseignant, l’assiste dans 
la mise en place de la pédagogie et veille sur 
l’hygiène et la sécurité des enfants. On forme 

un véritable binôme. L’idée est de stimuler tous 
les sens de nos écoliers pour permettre une 

progression à tous les niveaux, que ce soit la vue, 
le toucher ou l’odorat. En réalité, c’est un poste 

qui demande énormément de polyvalence ; je suis 
autant le lien entre le parent et l’enfant dans la 

journée que la personne qui nettoie et désinfecte 
les surfaces le soir ou qui soigne les bobos. C'est 

un métier à vocation qui nécessite beaucoup de 
patience. 

Quelles sont les principaux changements 
que tu as notés depuis le début de ta 

carrière ?

L’évolution des enfants suit l’évolution de la 
société ; les enfants d’aujourd’hui sont plus 

remuants, fixent moins leur attention. On doit 
sans cesse leur proposer de nouvelles activités. 

Le plus flagrant est l’enfant qui appuie sur le 
bas de la page d’un livre pour tourner la page, 

comme il le ferait sur un téléphone. Les écrans, 
avec leurs images qui bougent sans cesse, sont 

des excitants. Le livre leur paraît donc parfois 
ennuyeux car les images sont statiques. 

Comment se déroule ta journée ?
La journée commence avec le temps d’accueil de 
07h50 à 08h20 ; c’est le moment où je récupère 
toutes les informations utiles pour les enfants 
comme les rendez-vous chez l'orthophoniste 
par exemple. Le matin, les ateliers se succèdent 
entrecoupés par la récré. Le périscolaire arrive à 
11h30 pour chercher les enfants qui ne rentrent 
pas chez eux. Reprise des cours à 13h30 : sieste 
pour les petits  pendant que les grands sont 
avec le maître. Récré vers 15h30 et fin de la 
journée scolaire à 16h. Il me reste ensuite 1h30 
de ménage pour permettre une reprise dans de 
bonnes conditions le lendemain. Les journées 
n’ont en fait pas de temps mort, il y a toujours 
quelque chose à ranger ou nettoyer, une couche à 
changer puisque maintenant les enfants peuvent 
entrer en maternelle même s' ils ne sont pas 
propres. 

Est-ce que l’actualité a une influence 
sur ce qui se passe à l’école?

Bien sûr, les choses évoluent à l’intérieur 
de l’école en fonction de ce qu’il se passe à 
l’extérieur : le Covid par exemple a amené un 
lavage de mains systématique dès l’arrivée en 
classe le matin et l’après-midi. L'hygiène en 
général est hyper renforcée suite à cet épisode. 
Le plan Vigipirate nous impose de surveiller sans 
cesse la porte d’entrée, de demander une carte 
d’identité aux inconnus et de fermer à clé lorsque 
le dernier enfant est arrivé. La lutte contre 
l’obésité interdit les goûters à l’école. Et une à 
deux fois par an, des exercices d’alerte “intrusion” 
sont organisés, pendant lesquels on apprend aux 
enfants à se cacher et à se taire.
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Un personnage attachant, 
chétif, ténébreux, joueur et 
énigmatique se promenant 
par monts et par vaux mais 
revenant chaque hiver à 
Zellwiller, son village natal. 
L’avez-vous reconnu ? Il s’agit 
du Mauschele (ou Moïschele), 
un juif errant né en 1815, 
quatrième enfant d’une 
fratrie de sept ; Moïse Baer 
à l’état civil, il grandit dans 
une famille pauvre et gagne 
sa vie comme chiffonnier 
et colporteur, parcourant 
l’Alsace de long en large 
pour porter missives et 
messages, et mendiant au 
passage de quoi assurer sa 
subsistance. À cette époque, 
en raison du peu de moyens 
de communications, le 
colporteur est très apprécié 
car il permet à tout un 
chacun de transmettre à 

moindre frais des nouvelles 
à sa famille, à ses amis et à 
des clients éloignés, ainsi que 
de confirmer d’éventuelles 
bonnes affaires par le même 
biais.

Et c’est pour transmettre 
certains de ces messages 
que Moïse Baer a l’idée 
de se faire photographier 
pour illustrer des cartes 
sur lesquelles on pourra 
écrire les messages à 
porter : c’est là sans doute 
l’une des toutes premières 
utilisations de ce que nous 
appelons aujourd’hui « cartes 
postales », si ce n’est leur 
invention même !

Après une longue vie 
parsemée d’innombrables 
rencontres et de quelques 
mésaventures avec la police, 
Moïse Baer s’éteint le 14 
décembre de l’hiver 1894 
dans sa petite maison de 
Zellwiller près de la rivière, 
où les enfants s’amusaient 
parfois à l’embêter. Mais 
ils n’oublieront pas leur 
voisin ronchon et lui écriront 
une carte postale pour 
lui souhaiter de belles 
pérégrinations dans l’au-delà. 

N’ayant quasiment pas 
d’amis, dernier membre de 
sa famille, le Mauschele a 
laissé peu de choses derrière 
lui, si ce n’est, dans le terroir 
alsacien, une légende bien 
ancrée qui s’est en effet 
étendue dans toute la région, 

et non seulement parmi ses 
coreligionnaires : l’histoire 
de « Mauschele Zellwiller » 
était jadis racontée aux petits 
enfants de toute l’Alsace, 
comme celle d’un homme 
affable quand on lui faisait 
bel accueil, mais grincheux 
quand cet accueil n’allait pas 
de pair avec une aumône.

Cette année marque le 130e 
anniversaire de la disparition 
du Mauschele, qui repose au 
cimetière juif de Rosenwiller 
avec sa famille et tous les 
autres juifs de Zellwiller. 
Si sa tombe n’a pas, ou n’a 
plus de stèle, déposons tout 
de même en esprit, selon la 
coutume juive, une pierre sur 
sa tombe, en signe de respect 
et d’amitié, et prenons un 
instant pour nous souvenir 
de cette figure mythique qui 
aura marqué son temps et 
son pays d’Alsace.

François MULLER 

In memoriam  

IL Y A 130 ANS DISPARAISSAIT  
NOTRE « MAUSCHELE-ZELLWILLER »
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Comme nous vous l’annoncions 
dans le précédent BIMZ en juin 
2024, dans le même esprit 
que l’après-midi information, 
débat et "kaffee-kuchen" 
du 24 mars et que la soirée 
inauguration de l’éclairage de 
la chapelle lors des Rogations 
du 6 mai, la succession de trois 
nouveaux événements festifs 
a permis d’apporter un soutien 
supplémentaire à notre projet 
de rénovation de l’orgue. 
C’est d’abord un premier 
concert qui a été donné le 22 
juin par 47 collégiens de Barr 
et de Dambach-la-ville au 
sein de notre église, sous la 
direction de leurs professeurs 
de musique, Emmanuel 
Rennies et Frédérick 
Schalk. Ce concert a 
enthousiasmé l’auditoire 
par l’originalité des 
prestations et l’authenticité 
des expressions des jeunes 
talents. En s’inscrivant dans 
le parcours citoyen des 
collégiens, il a été conçu 
comme un acte solidaire. Il 
a permis de rassembler un  
large public et de recevoir des 
dons conséquents en faveur de 
notre projet.
Un deuxième concert à l’église 
le 20 octobre, a ensuite réuni la 
chorale "Battements d’Chœur" 
originaire du Val de Villé, la 
chorale de Zellwiller et François 
Muller. Après une introduction 
du concert par nos choristes 
sous la direction d’André Zinck, 
notre organiste et chef de 
chœur, c’est François Muller, 
enfant du pays, qui s’est installé 

à l’orgue pour nous interpréter 
une petite « suite historique ». 
Les choristes de  "Battements 
d’Chœur" dirigés par Marc 
Lazarus et accompagnés au 
piano par Sheila  Chamley, 
nous ont ensuite montré 
l’étendue de leur répertoire 
à travers les interprétations 
de divers morceaux de 
musique sacrée, d’extraits de 
comédies musicales, de chants 
traditionnels ou de chansons 
contemporaines. Le public 
conquis par la richesse et la 
qualité des prestations, leur 
a fait une belle ovation et n’a 
pas hésité à mettre la main au 
porte-monnaie pour contribuer 
à la rénovation de notre orgue. 

C’est enfin la soirée de la Saint 
Hubert organisée le 2 novembre 
qui, par la succession de 
séquences festives favorisant 
l’affluence du public, a permis 
de créer les conditions d’une 
mobilisation importante pour 
soutenir la réfection de notre 
orgue. Grâce à l’initiative de 
Jean-Pierre Juan et Christian 
Keller, responsables de 
l’association de chasse du 
ban de Zellwiller, au soutien 
sans faille de la mairie et à 

l’implication des bénévoles et 
amis du conseil de fabrique, 
les conditions ont été réunies 
pour créer un évènement qui 
fera date dans notre village. 
La célébration à l’église et 
la bénédiction des animaux 
présidées par notre curé, 
l’animation musicale assurée 
par les cors de chasse et le 
repas festif organisé à l’Espace 
socioculturel en ont été les 
temps forts. Le numéro spécial 
du BIMZ diffusé mi-novembre 

vous en a fait état, textes 
et photos à l’appui. L’article 
de Pierre Allheily dans ce 
journal vous en rappelle les 
moments importants. 
Au terme de cette première 
série d’évènements 
festifs, avec tous les 
membres du conseil de 
fabrique, nous adressons 
nos plus vifs et nos plus 

sincères remerciements à 
toutes celles et à tous ceux 
qui par leur présence, leur 
soutien, leur générosité ou 
par leur engagement, ont 
manifesté leur attachement à 
la sauvegarde de notre orgue. 
Nous vous donnons rendez-
vous en 2025 pour de nouvelles 
manifestations festives au sein 
de notre église.

Pour le conseil de fabrique,

Alain BURCHI

Un soutien déjà significatifassuré par une succession 
d’évènements festifs 

Projet de rénovation  
de l'orgue
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3 bars éphémères ont pris place au sein du 
village pour l'occasion. Au centre de la rue 
principale, le corps de ferme s'est mué en 
guinguette le temps d'une soirée. Dans la 
cour de l'école s'est installé le traditionnel bar 
après-ski. Le rendez-vous traditionnel de fin 
de soirée fût respecté mais talonné de près 
cette année par une des nouveautés place de 
la mairie. Effectivement cette année le pub a 
laissé place à un nouveau thème : le bar féria 

"el toro loco". Ce bar reprenant les codes des 
férias traditionnelles du sud Ouest a accueilli 
le groupe de cuivres ESM brass. Cette année 
encore la manifestation a accueilli un peu plus 
de participants que l'année précédente : ce 
sont un peu plus de 720 personnes qui sont 
venues se presser dans les rues du village ! 

Nous attendons avec impatience l'édition 
2025 pour amener son lot de nouveautés ! 

C'est sous un ciel 
presque découvert qu'a 

pris place au sein du 
village la 7ème édition du 
Barathon de Zellwiller! 

Hebdi Fecht  
7ème édition du Barathon

Petits et grands lecteurs 
ont pu profiter de bredeles, 
clémentines, fruits secs et 
autres jus de pommes aux 
épices tout en faisant leur 
choix dans les livres à leur 
disposition. Ce moment 
convivial était également 
propice à des discussions 
animées !

Nous vous rappelons que la bibliothèque est 
ouverte tous les samedis de 10h à 12h et les 
mardis des semaines paires.

L’équipe de bénévoles vous souhaitent à tous 
de très bonnes fêtes de fin d’année !

Le samedi 09 novembre a eu lieu un apéro 
de Noël à la bibliothèque. 

La bibliothèque 
Apéro de Noël

- TISSU ASSOCIATIF -
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SR Zellwiller 
Jeu, set et match
D es vacances de la 
Toussaint placées sous le 
signe du sport et de la bonne 
humeur à Zellwiller.
Les vacances de la Toussaint 
ont été marquées par des 
moments inoubliables pour 
les jeunes du village et des 
alentours. Pendant la première 
semaine, les jeunes de 10 à 
15 ans se sont retrouvés sur 
le terrain pour partager leur 
passion du football, suivis 
des plus jeunes qui ont pris 
le relais lors de la deuxième 

semaine, 
encadrés 
par Julien, 
stagiaire 
BMF (Brevet 
Moniteur 
Fédéral). Entre 
matchs, ateliers et moments 
de convivialité, les sourires 
étaient au rendez-vous. Les 
retours enthousiastes des 
participants, ponctués de 
phrases comme « c’était 
incroyable, on reviendra en 
avril », témoignent du succès 
de ces journées sportives, 

renforcées par des valeurs 
importantes pour nos jeunes : 
esprit d’équipe, partage, 
entraide et découverte de 
nouvelles activités comme 
le cécifoot, le golf foot et le 
futnet.
Pour ne rien manquer des 
activités des SR Zellwiller, 
n’hésitez pas à suivre notre 
page Facebook. Au programme 
des festivités : la vente des 
sapins de Noël en décembre et 
la soirée Années 80 en janvier. 
Restez connectés pour toutes 
les informations et mises à 
jour. 

Hebdi Fecht 
Oktoberfecht
Le vendredi 8 et le samedi 
9 novembre s'est tenue la 
6ème édition de l'oktoberfecht 
de l'association Hebdi fecht. 
L'orchestre Obenheimer 
express band, épaulé de 
Thibault, DJ de l'association, 
ont fait chaviré  les 500 
personnes, présents sur les 
deux jours. Demi poulets 
accompagnées de leur salade 
avec un apfelstrudel et sa 
boule de glace étaient au 
menu. Sur le week-end ce 

sont non loin de 
1 000 litres de 
bière qui ont été 
ingurgité afin de 
soutenir l'ambiance 
conviviale qui 
régna sur ses 
deux jours de fête. 

- TISSU ASSOCIATIF -
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Fête de Fin d'Année et Fête des Ptits d'Zell

Après cette soirée cartes et pour finir joyeuse-
ment l’année scolaire, les Ptits d'Zell ont permis 
aux enfants d'avoir leur Fête de fin d'année.

Ils ont pu monter sur la scène de l'Espace 
Socio-Culturel et chanter pour leurs parents et 
leur famille les chants qu'ils avaient appris tout 
au long de l'année avec leur maitresse. Après 
cette très belle prestation, bien guidée par des 
parents volontaires, les enfants ont pu genti-
ment se dépenser avec la douzaine de jeux en 
bois anciens que l'association avait louée pour 

cette occasion. Les parents, leur famille et leurs 
amis ont pu alors s'attabler pour déguster des 
tartes flambées et par la suite les desserts 
confectionnés par les parents. Ce fut une bien 
belle soirée d'été, agréable et conviviale. Même 
les amateurs de foot furent ravis de suivre en 
direct sur grand écran le match de l’Euro de 
l’équipe de France.

Un grand merci à celles et ceux qui ont 
préparé la salle, assuré la petite restauration, 
rangé et nettoyé la salle.

Les Ptits d'Zell

Soirée Cartes et Jeux de Société 
Notre association « les Ptits d’Zell » a proposé 
aux adultes une soirée cartes ou jeux de société 
pour se détendre au Foyer Socio-Culturel.
Le vendredi 19 Avril 2024 à 20h30, une 
quinzaine de joueurs sont venus, des débutants 
comme des joueurs confirmés. Ces derniers ont 
enseigné avec beaucoup de patience les règles 
du jeu de la belotte ou des jeux de société. 
Tout le monde a passé une soirée agréable 
et conviviale.

- TISSU ASSOCIATIF -
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Halloween 
Une affluence 
record pour la Fête 
d’Halloween en ce 
Jeudi 31 Octobre 2024. 
Une soixantaine de 
joyeux petits monstres 
très excités et grimés, 
accompagnés de 
leurs parents (une 
cinquantaine), 
répartis-en 6 groupes 
afin de quadriller tout 
le village, ont, dans 

un brouillard inquiétant, parcouru les rues du 
village vers les sonnettes des maisons au cri 
de : « Des bonbons ou un sort ! ». Les habitants, 
avec beaucoup de gentillesse et une grande 
générosité ont rempli à pleines poignées les 
petits paniers de ces joyeuses créatures. Un 
très très grand merci à eux d’avoir répondu 
présents, pour le grand bonheur des enfants.
Cette agréable balade ayant aiguisé les 

appétits, le retour au foyer a été bienvenu 
pour se désaltérer et déguster de très bons et 
beaux gâteaux dans une salle décorée pour la 
circonstance en ambiance Halloween.

Les Ptits d’Zell 
remercie tous ses 
bénévoles d’avoir 
organisé cette soirée : 
préparation de la salle 
et la décoration, la 
confection des gâteaux 
et l’accompagnement 
des enfants.

Bourse Puériculture
Les Ptits d'Zell ont innové en proposant le 
dimanche 06 Octobre 2024 de 8h à 13 heures 
leur première Bourse Puériculture à l'Espace 
Socio-Culturel. Ce fut une belle manifestation, 
tant du point de vue du nombre de participants, 

toutes les places proposées ont été prises, que 
pour l’affluence des visiteurs tout au long de la 
matinée.

Merci à celles et ceux qui ont pris en charge la 
mise en place de la Bourse

Merci encore à tous pour cet 
excellent moment passé ensemble 

pour les enfants.
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Tout d’abord, au mois d’août, 
une délégation du conseil 
municipal s’est rendue en 
Normandie, sur la plage 
d’Utah Beach à Saint-Martin-
de-Vareville. Le dimanche 
4 août a eu lieu une grande 
cérémonie qui a rassemblé 
les communes libérées par 
la 2ème DB. C’est sur cette 
plage que nos libérateurs ont 
débarqué le 1er août 1944. 
Au nom de notre commune, 
le maire Denis Heitz a 
déposé une gerbe au pied du 
monument.

Puis, le 7 novembre dernier, 
Gilles Stutter, conseiller 
municipal et président de 
l’UNC de Barr et environs, 
est intervenu dans la classe 
de CE2-CM1-CM2 de Mme 
Mougin pour raconter à nos 
écoliers l’Histoire de Zellwiller 
à travers la Seconde Guerre 
mondiale. C’est devant 
une classe curieuse et 
enthousiaste que cette 
intervention s'est déroulée. 

Et enfin, un ensemble de 
cérémonies plus solennelles 
a eu lieu le samedi 16 
novembre. D’abord, devant 
le monument aux morts 
pour la commémoration 
traditionnelle du 11 novembre 
(qui a été décalée pour 
l’occasion), où le maire Denis 
Heitz a lu le message du 
ministre des Armées. Puis, 
accompagné d’enfants, il y a  
déposé une gerbe. Minute de 
silence, sonnerie aux morts, 
et Marseillaise entonnée par 
les écoliers, la chorale 
Ste-Cécile et par l’assemblée. 
Une Marseillaise de la paix a 
également été entonnée par 
les élèves, sous la direction 
de Mme Daulny, directrice de 
l’école. 

Les enfants ont ensuite reçu 
des lampions pour illuminer 
le cortège, qui a traversé 
le village pour se rendre 
devant la borne du serment 
de Koufra, à côté de l’atelier 
municipal. 

Gilles Stutter y a fait un 
discours, rappelant les 

leçons à tirer de l’Histoire 
de notre Libération. Une 
gerbe a aussi été déposée 
devant la borne avant que 
les écoliers entonnent, avec 
enthousiasme, la marche 
de la 2ème DB qu’ils avaient 
appris à l’école. 

Le dernier temps de cette 
journée s'est tenu à l’Espace 
socio-culturel, où après un 
verre et knacks de l’amitié, 
l’association Amifilm a projeté 
le film, “La tartine de beurre” , 
qu’ils ont réalisé. 

Ce film raconte l’histoire vraie 
d’une famille d’Alsace du 
nord durant la Libération. Il 
a été joué et tourné par une 
équipe « d’amateurs », mais 
il est d’une grande qualité 
historique, et a su émouvoir le 
public zellwillerois. Certaines 
scènes rappellent ce que 
les habitants du village ont 
vécu entre novembre 1944 
et février 1945. Autre qualité 
du film, deux zellwilleroises : 
Melissa et Eliane Adoneth ont 
fait partie de la distribution. 
Un débat, avec le réalisateur 
et une partie de l’équipe du 
film, a suivi la projection. 

1944 / 2024
80 ans de Liberté que 
notre village a célébré 
en plusieurs temps.

80ème anniversaire de la 
Libération de Zellwiller

- LIBÉRATION -
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Mariages
Doriane SCHMITTER et Benjamin NIAY
Floriane RISCH et Alexis BIERO
Alizé BALINT et Romain PINKELE
Ophélie OVIZE et Luc SILBERMANN

Grands Anniversaires
90 ans
M. René WOHLGEMUTH 
le 16/10/2024

85 ans
M. Gérard BAUR 
le 20/07/2024

80 ans
M. François ROSFELDER le 
14/06/2024 René WOHLGEMUTH Gérard BAUR

État civil

Pacs
Amanda FELTZ et Olivier DEBLIQUIS

Décès 
Christophe TRICHARD
Philippe THOMANN
Claude NAEGEL

Marie José SCHNEIDERLIN née PETER
Yvonne WOHLGEMUTH née WALTER
Jean-Jacques DENEFELD

Le succès de cette journée 
a été rendu possible par 
l’implication enthousiaste 
des écoliers et de leurs 
professeurs : 
Mmes Mougin et Daulny. 
Grand merci à eux !

Pour ceux qui veulent 
connaître l’histoire de notre 
village à travers la Seconde 
Guerre mondiale, Gilles 
Stutter a écrit un livret basé 

sur des témoignages et divers 
documents historiques qu’il 
a glané depuis plus de trente 
ans. Ce livret a été imprimé 
par la commune et est vendu 
par le conseil de fabrique au 
prix de 10 €. La totalité de 
cette somme servira à payer 
les travaux de rénovation de 
l’orgue de notre église.

Le livret peut être acheté 
auprès d’Alain Burchi.

- LIBÉRATION -
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Établissements publics 
Mairie 

 47 rue Principale 
 03.88.08.91.40  

 mairie@zellwiller.alsace 
Ouverture au public lundi de 15h à 17h,  
mercredi de 10h à 12h et jeudi 16h30 à 18h30.

École primaire 
École maternelle, école élémentaire 

 13 rue Principale  
 03.88.08.43.03  

 ce.0672098s@ac-strasbourg.fr

Bibliothèque 
École maternelle, école élémentaire 

 13 rue Principale  
 03.88.08.43.03

Le mardi de 17h30-19h00 et le samedi de 10h00 
à 12h00  (semaine paire) 

Métiers de la bouche 
Chez Geneviève
Restaurant, bureau de tabac, point 
relais Poste 

 44 rue Principale 
 03.88.08.93.15

Ouverture de 8h à 19h tous les jours de la 
semaine pour la permanence du débit de tabac et 
le relais Poste 

Restaurant Belle Vue
Restaurant – cuisine française  

 1 route de Barr
 03.88.08.94.12

Ouverture les lundis & mardis midi, et du jeudi au 
dimanche midi & soir. 

Autour du local 
Livraison à domicile de fruits, lé-
gumes, viandes, fromages,  
produits laitiers, boissons, vente de 
sapins de Noël  

 30 rue Principale 
 07.87.01.61.14 Commandes sur 

www.autourdulocal.fr ou par télé-
phone 
Ouverture du magasin: mercredi au vendredi de 
16h à 20h, samedi de 9h à 18h et  dimanche de 
10h à 12h30 

Dépôt de pain Sebange 
Boulangerie, pâtisserie, 
viennoiserie  

 3 rue du Château 
 06.63.24.92.75

Ouverture le mardi, jeudi et vendredi de 6h00 à 
10h00, et les mercredi et samedi de 6h00 
à 12h00

Services  aux entreprises 
Talenz MGA 
Expertise comptable - Conseil 

 2 rue des Boulangers
 03.88.58.52.52

Tootai 
La convergence des outils de 
communication au service de votre 
activité 

 03.68.46.00.88 
 contact@tootai.com

Bâtiment  
et immobilier 
Les porteclés  
de l’immobilier 
Agent immobilier indépendant  
Sophie Meyer  

 33 rue du Fossé  
 07.67.33.55.14
 sophie.meyer@immobilier.email 

SARL Mager & Fils 
Entreprise de crépissage,  
ravalement de façades, isolation 
thermique extérieure, location 
d’échafaudages 

 15 rue Verte
 06.76.81.70.86
 bmager@orange.fr 

Gargowitsch Plâtrerie 
Aménagement de combles Plâtrerie, 
isolation, cloisons et faux-plafonds 

 41 rue Principale
 06.87.52.91.87 
 bernard.gargowitsch@orange.fr 

Corporation des Maîtres 
Ramoneurs du Bas-Rhin 
Espace Européen de l’Entreprise 

 2 allée d’Oslo, 67300 Schiltigheim
 03.88.26.16.17
 contact@uca67.fr   

Renseignement sur  
www.ramoneurs67.fr 

Artisanat 
Minimax 
Aménagements extérieurs et  
solutions d’hébergements insolites 

 7 Domaine du Heckengarten
 06.28.35.35.53 

Esprit’ Bois 
Fabrication et création artisanale 
d’objets en bois Fabienne Pernelle 

 23 rue Principale
 06.88.32.01.15 

Garages 
Garage Gressler 
Réparation véhicules toutes marques 

 61A rue Principale
 03.88.08.05.74 

Garage Patrick Baur 
Garage machine agricole et viticole 

 24 rue Principale
 06.11.36.50.22
 baurpatrick.garagema@orange.fr 

Soins à la personne 

Pris-cils (extension de cils) 
 19A rue verte 
 07.88.03.90.47

Douceur de Soi
Institut de beauté et bien-être

 29 rue du Château
 06.83.17.73.48

Soins des animaux 

Amis des toutous 
Toiletteur, comportementaliste et 
éducateur canin – vente de  
matériel canin – promenades,  
entraînement et transport canin

 18 rue Verte 

 06.77.20.48.53 - 06.77.20.48.53 
https://www.amisdestoutous.com/
Ouverture du lundi au samedi de 9h à 12h et de 
14h à 19h sur rendez-vous

L’annuaire du village


